

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 :: Fuentes, 4. :: APARTADO, 637 ::

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

EL CONSEJO Y LOS SOLDADOS DE CUOTA

¡O todos ó ninguno!

Hoy tratará el Gobierno, en su Consejo de Ministros, el informe del Consejo de Estado sobre los soldados de cuota, aquel informe que tan viva y ruda protesta suscitó en la Nación entera al ser conocido.

Hay que estar en guardia. El Gobierno, al servicio del imperialismo que estamos padeciendo, no es de los que pueden inspirar confianza a nadie. Por de pronto, en la reunión en que anteriormente se trató del famoso informe, ya no se pudo llegar a un acuerdo. Las opiniones estaban divididas. Se ve que gritaron mucho los que estaban de conformidad con los seniles criterios de los consejeros de Estado. Hoy, habiendo todos reflexionado más, se libra la batalla definitiva. ¿Quiénes serán los que impongan su opinión? ¿Los partidarios de que todos estén en África? ¿Los que quieren que sólo sufran las penalidades de la guerra los pobres?

Es un momento de expectación. Sería el colmo que del mismo Consejo de Ministros saliera la confirmación del despropósito que a todos los españoles honrados puso en pie. Sería el colmo, pero hay que disponerse a reanudar la campaña de ¡O todos ó ninguno!

Nació este grito de justicia desesperada para que, ante el dolor del hijo en la guerra, se movieran las almas frías de los que no han unido aún su grito a la protesta del proletariado contra la infame aventura. Nació también como reivindicación de los que sufren todas las consecuencias horribles de la guerra para que fueran todos, ricos y pobres, a sufrir en sus cuerpos los sufrimientos de la campaña. Y en los primeros momentos triunfó.

Pero vinieron en seguida los trabajos de zapa de las clases adineradas. A esos trabajos dieron su cooperación las familias de la clase media. Y se empezó a buscar toda clase de subterfugios para que los protegidos, los señores, pudieran burlar la ley. Por uno de esos fenómenos que caracterizan a nuestra sociedad, la obra de la recomendación, del caciquismo, de la amistad, del compadrazgo, empezó a hacer más efecto que la enérgica y determinada actitud de las masas. Las masas pedían la terminación de la guerra, y ésta prosigue, y no se ve el menor signo de terminación de ella. Los padres de cuota, por otros procedimientos, por concesiones parciales, han venido siendo más atendidos.

Y ahora se trata ya de discutir si se ha de acceder por completo ó no a sus deseos. ¡Los mismos que en sus reuniones ni siquiera han parecido tomar en consideración la reclamación unánime y salvadora de la clase trabajadora española!

No puede ser. Lo hemos dicho siempre. Esos padres de cuota, que se unan a las muchedumbres que están protestando contra la guerra continuamente. Que aporten su masa y su influencia a la acción colectiva antigüerrera. Que tengan un momento de ecuanimidad, y piensen que, si ellos sufren hondamente, ante el peligro de que su juventud perezca en la mortífera tierra africana, no es menos hondo el sufrimiento de las familias del proletariado. Que ya que alegan que han dado a la Patria la contribución de su dinero para la redención del servicio militar, hagan un verdadero acto en pro de la Patria, el más grande y el más positivo, el de gritar también: ¡Abajo la guerra!

No puede ser; no puede ningún Consejo de Ministros atropellar una ley tan precisa, tan clara, tan terminante, como la del servicio militar obligatorio. Intenciones, sí que las habrá. Se hablará de traer a España a los soldados de cuota por el procedimiento del cuarto turno.

¡O todos ó ninguno!

¡Abajo la guerra!

En breve habrá nuevos avances de nuestras tropas en África.

Las madres de los 90.000 soldados que allí pelean no vivirán tranquilas pensando en que pueden quedarse sin sus hijos.

¡Malditos cien veces los causantes de la guerra!

LETRA MENUDA

El cadáver insepulto

Mal muerto y mal enterrado por mano torpe y cruel. ¿A qué extrañar la presencia del cadáver de Ferrer?

Periódicamente surge: año tras año se ve el espectro redivivo, más trágico cada vez.

Se agranda más cada día de los tiempos a través, el átomo se agiganta, monte es ya la pequeñez; ha aparecido una cumbre en un rojo amanecer.

Y hay palmas ya de martirio y hay coronas de laurel.

¡La Historia premia y castiga!

Y si preguntáis por qué, quizá la Historia enmudezca, no sabiendo responder.

Pero el hecho es ese. El hecho es que la sombra está en pie y más rígida que el tronco rectilíneo de un ciprés.

Tierra pide ese cadáver y no hay tierra para él, porque solapadamente el sepulcro abierto fué.

Se disipan las tormentas; las tempestades se ven formarse, estallar, rugir y, al fin, desaparecer.

Pero a un muerto que no muere, y algunos sabrán por qué, ¿no hay quién lo entierre, aunque tengan que fusilarlo otra vez!

FIGARITO

Por los niños de Béjar

En la Casa del Pueblo de Madrid hay una lista donde se inscriben todos aquellos que se hallen en condiciones de hacerse cargo de uno ó más niños de los huelguistas de Béjar.

Es preciso que se apgrese ese expediente para no prolongar las amarguras de aquellos padres que no pueden dar a sus pequeñuelos lo necesario. Hay en Madrid organizaciones fuertes que pueden, desde luego, anticipar el dinero preciso para el gasto de transporte, reintegrándose después con el producto de la suscripción.

Traigamos cuanto antes la mayor cantidad posible de niños bejaranos y esmerémonos en atenderlos. Hay que dar a los padres la tranquilidad de espíritu necesaria.

Por si alguno de esos chiquitines se pusiera enfermo aquí, La Mutualidad Obrera debe prestarles gratuitamente todas sus asistencias.

Los compañeros de las escuelas laicas deben disponer unas horas especiales en que se reciba en los locales de sus aulas a esos pequeños y allí se les dé un rato de charla por los profesores, contándoles cosas amenas é instructivas.

El Grupo de mujeres socialistas cumplirá un tierno deber organizando meriendas dominicales para los chiquillos de Béjar, llevándoles al campo cuando el calor no sofoque.

Los Grupos Artísticos se dedicarán, sin duda, a celebrar veladas donde esos niños se distraigan y de las cuales se obtenga algún beneficio económico para los padres.

No será difícil encontrar un empresario de cinematógrafo, aquí donde tantos hay, que dedique alguna sesión a los hijos de los huelguistas, con entrada gratuita para ellos.

Hay que hacer que los niños traídos de Béjar lo pasen bien, a fin de que no piensen demasiado en la ausencia de sus padres.

Y a los padres hay que tenerlos tranquilos en cuanto a la situación de sus retoños. Nuestras compañeras serán para ellos unas madres interinas; con nuestros hijos jugarán, cual nuevos hermanitos, los chiquitines de Béjar. ¡Qué bella lección de cosas resultará de todo esto para los niños de allá y los de aquí!

Y a los luchadores de allá y de aquí se nos fortalecerá el espíritu. Los hijos van a ser los transmisores más eficaces del espíritu de rebeldía.

¡Cuán lejos están los explotadores de comprender la grandeza de estos actos! ¡Raza decadente!

J. A. MELIA

EL TORO A LA AFICION



— Acepten ustedes este obsequio, si gustan... —

(De La Esquilla de la Torratza.)

El Partido Socialista Francés

Reunión del Comité nacional.

En vísperas de su Congreso nacional, el Comité se reunió en pleno. El compañero Dubrenilh, secretario general del Partido, añadió verbalmente varios datos a la Memoria publicada en el órgano oficial «Le Socialiste». Según dice, la cifra de 77.125 tarjetas de afiliados extendidas en 31 de mayo ha ascendido en 11 de julio hasta 90.725.

El compañero Groussier leyó el presupuesto del Partido, que asciende a 166.540 francos. En este presupuesto figura una nueva partida, que asciende a 4.000 francos, destinada a ser ingresada en la Caja nacional de retiros a favor de los empleados del Partido.

Algunos delegados se opusieron a esta partida, diciendo que el Partido no debe acudir a ese recurso de la Caja nacional de retiros, sino establecer por sí mismo pensiones decorosas para la vejez de sus empleados.

Aprobóse la idea ésta; pero estimando que debe ser estudiada por la Comisión administrativa permanente. Y mientras tanto, se aprobó la aplicación de esos 4.000 francos a los fines que se proponían.

El diario «Le Midi Socialiste», de Burdeos, solicitaba un préstamo de 500 francos mensuales, durante año y medio, para hacer frente a su situación crítica. Pero estimándose excesiva la cantidad, acordóse concederle esos 500 francos mensuales durante lo que queda de 1914, ó sea 3.000 francos en total.

Finalmente, acordóse que sean cinco los delegados permanentes de propaganda, eligiéndose al compañero Lucien Roland para cubrir una vacante que existía.

Al terminar la sesión advirtióse la presencia en el salón de los diputados socialistas alemanes Carlos Liebknecht y Jorge Weill. El compañero Renandel les invitó a sentarse entre los miembros del Comité nacional, dedicándoles frases de fraternal acogida. Cuando los representantes alemanes aparecieron en el estrado, el público les tributó una ovación.

Primera sesión del Congreso.

El 16 se ha verificado la primera sesión del Congreso del Partido Socialista francés.

Se aprobó la siguiente proposición, que combatió Guesde y defendieron sus firmantes, Jaurés y Villant.

Entre todos los medios empleados para prevenir y evitar la guerra y para imponer a los Gobiernos que recurran al arbitraje, el Congreso considera como particularmente eficaz la huelga general obrera, organizada simultánea é internacionalmente en los países interesados, así como la agitación y la acción popular bajo las formas más activas.

Por último, fué aceptada por unanimidad una moción abogando por la autonomía de Alacia-Lorena, único medio de asegurar la paz entre Francia y Alemania, y a la vez que la aproximación de estos dos países, la paz europea y mundial.

Mañana daremos una más amplia información del Congreso de nuestros camaradas franceses.

La izquierda catalana en plena disolución

A los constantes deserciones de los hombres que han dirigido el partido de la Unión Federal Nacionalista Republicana, desafortunados nacidos, en su mayor parte, de la falta de orientación dada a este importante organismo de las izquierdas, y de las vacilaciones experimentadas, vino a sumarse la equivocación final, consistente en el pacto, unión ó conjunción establecida con el partido lerrouxista para las elecciones legislativas, primero, y con carácter permanente, después.

Con esta unión quedó de hecho rota la unidad del partido. Los hombres finiegos que habían combatido durante años las mil y mil inmundicias realizadas por el partido radical en el Ayuntamiento de Barcelona hubieron de sublevarse indignados ante la inteligencia pactada, como si por medio de ella fuese posible borrar de la memoria de todo un pueblo la funesta labor de aventureros y arribistas que fueron a la Casa comunal sin una peseta y salieron de ella convertidos en grandes señores ó con buenos empleos equivalentes a una importante renta vitalicia.

Los que aceptaron la unión fueron absorbidos por los radicales, hasta el punto de haber quedado muy comprometida su personalidad.

Entre los elementos restantes se han venido dibujando dos tendencias, cada una de las cuales cuenta con un órgano semanal en la Prensa, con el propósito de convertirlo en diario.

Tras de la división han venido las subdivisiones, y con ellas se vislumbra la fatal disolución de todas estas numerosas fuerzas, que, bien orientadas, habrían podido realizar una importante misión en el campo de la democracia catalana.

Aparte los elementos que han adoptado estas actitudes, deben contarse aquellos otros que, ante la unión establecida con los radicales, se fueron a sus casas, dándose de baja en los Centros y recobrando su libertad de acción.

Ante tan lamentable cuadro de disidencias y de opiniones encontradas no es posible concebir siquiera la posibilidad de rehacer y de reconstituir un organismo serio y potente, cuya vitalidad haga sentir sus efectos impulsores en bien de la libertad y de la democracia.

No seremos nosotros quienes acusen a los Sres. Carner y Corominas de traidores a la causa del partido de la Unión Federal Nacionalista Republicana; pero fuerza es reconocer que sus deserciones y sus imprevisiones han contribuido evidentemente al tremendo fracaso y a la muerte de dicho partido.—J. C. Barcelona 15 de julio.

Las guerras son crímenes legales que el capitalismo provoca. En ellas mueren los hijos de los pobres. Protestad contra la guerra si amáis a vuestros compañeros.

Los panaderos siguen robando en el peso del pan, con la tolerancia de las autoridades municipales. Cuando el pueblo repita las escenas del día de San Pedro, habrá que darse una vuelta por la plaza de la Villa.

LA GUESTION DE MEJICO

El triunfo de la revolución

(POR TELÉGRAFO)

Carvajal, Carranza y los nuevos ministros.—Los presos políticos.

LONDRES 17.—El nuevo presidente de la República mejicana, Carvajal, ha manifestado oficialmente al Gobierno de los Estados Unidos sus propósitos de dimitir a favor del general Carranza, jefe de los constitucionalistas.

Este, a su vez, ha hecho la declaración de que si los generales huertistas no se apresuran a capitular, enviará fuerzas a Méjico para que mantengan el orden. Por lo pronto, esta noche llegarán a las cercanías de Méjico dos trenes ocupados por tropas constitucionalistas.

Ha sido nombrado ministro de la Guerra el general Velasco. Los restantes ministros serán designados hoy.

Carvajal ha ordenado que fuesen puestos en libertad todos los presos por delitos políticos.

La orden ha sido cumplida inmediatamente.—C.

La marcha de Huerta.—Lo que se lleva y lo que deja.

PARIS 17.—Dicen de Veracruz que el tren especial en que viaja el general Huerta pasó sin novedad por Orizava, en dirección a Puerto Méjico.

Al salir de Méjico el ex presidente llevó consigo 25 millones de francos en cheques contra varios Bancos de Europa.

En cambio deja a la República con una deuda enorme, parte de la cual no está legalizada por el Parlamento.

Los funcionarios constitucionalistas declaran que dichas deudas no serán reconocidas por el general Carranza cuando, una vez encargado de la presidencia de la República, proceda a reorganizar la administración.—C.

CONGRESO SOCIALISTA INTERNACIONAL DE VIENA

El alcoholismo

(Informe de Emilio Vandervelde, por la cuarta Comisión)

(CONCLUSIÓN)

Aunque reconocen la superioridad de los grupos de abstinencia total, muchos compañeros nuestros se resisten a adoptar el ritual y los compromisos de los Buenos Templarios.

Pero también en esto creemos que debemos atenernos a la experiencia. Cuando en Bruselas fundamos la logia «Igualdad núm. 1», de la Orden de los Buenos Templarios, muchos amigos nos dijeron: «Estamos dispuestos a abstenernos de bebidas alcohólicas; pero no queremos ingresar en la Orden de los Buenos Templarios.»

Y cuando explicamos estos escrúpulos a Forel, el gran jefe de la Orden, éste nos respondió: «Es muy sencillo; funden, ustedes, junto a la logia, un grupo socialista de abstinencia. Pero les predigo esto: antes de seis meses dejará de existir el grupo, mientras que una buena parte de sus individuos se habrán afiliado a la logia.»

Sucedió como Forel había anunciado; el grupo de abstinencia, careciendo de un lazo suficientemente estrecho que uniese a sus miembros, murió por consunción. La fraternidad de la logia, por el contrario, sobrevivió a toda prueba.

Personalmente, pues, y admitiendo que la experiencia practicada en Bélgica, en Francia y en Suiza puede no ser aplicable a otros países, nos inclinamos a creer que la forma de organización que mejor conviene para conducir la acción directa contra el alcoholismo es la de la Orden independiente (neutra) de los Buenos Templarios. Y daremos aquí algunas indicaciones sobre sus principios constitutivos.

A diferencia de la antigua Orden, de la que es una disidencia, la Orden independiente se fundó sobre la base de una absoluta neutralidad política, filosófica y religiosa. Puede, pues, reunirse en la lucha contra el alcoholismo a hombres de todas las opiniones y de todas las convicciones. Pero siendo neutra la Orden, las logias tienen, desde el triple punto de vista que dejamos indicado, plena y entera libertad de acción. Así, por ejemplo, la logia «Igualdad, número 1», de Bruselas, está domiciliada en la Casa del Pueblo, afiliada al Partido Socialista y participa activamente en la propaganda general del Socialismo.

Para adherirse a la Orden de los Buenos Templarios hay que adquirir un doble compromiso:

El nuevo presidente.

El nuevo presidente de Méjico, don Francisco J. Carvajal, es natural de Campeche, y nació en 1871. Tiene, pues, cuarenta y tres años.

Fué juez de distrito en el Estado de Veracruz, y más tarde secretario general del Estado de Tabasco. Logró, ocupando este cargo, solucionar para siempre el tradicional litigio sobre límites que desde tiempo inmemorial venían sosteniendo los Estados de Tabasco y Chiapas.

Eligiósele senador por Campeche, y en el año 1909 pasó a ocupar el elevado puesto de ministro del Tribunal Supremo de Justicia.

Cuando Porfirio Díaz comprendió que no podía seguir luchando con la revolución maderista, envió a Carvajal a Ciudad Juárez para que negociase la paz.

Carvajal consiguió rápidamente que Madero cesase en sus hostilidades y reconociera como presidente provisional a De la Barra.

En 1912 eligiéronle sus compañeros, por unanimidad, presidente del Supremo.

Poco después salvaba de la muerte a Félix Díaz, sobrino de D. Porfirio, que se había sublevado en Veracruz.

Fué el único de los magistrados del Supremo que se atrevió a protestar oficialmente del golpe de Estado dado por Huerta el 20 de febrero de 1913.

En octubre del mismo año protestó también de la disolución de las Cámaras y del encarcelamiento de diputados y senadores.

Tiene fama Carvajal de honrado y culto.

NOTICIAS OFICIALES

El representante de nuestro Gobierno en Washington participa al Ministerio de Estado que el Gobierno norteamericano hace todo lo posible para que la insurrección termine, y haciendo uso de su influencia con los constitucionalistas, trabaja para que acepten la transmisión de poderes del Sr. Carvajal, con el fin de evitar nueva lucha y derramamiento de sangre.

El Sr. Riño añade que, usando de la autorización que le tiene concedida el marqués de Lema, ha enviado a Paso de Texas y Méjico al secretario de la Embajada, Sr. Walls, para que esté al corriente de los acontecimientos y se ponga en relaciones con los constitucionalistas, a fin de proteger los intereses de nuestros compatriotas.

Sabemos—la Redacción del «Vorwärts» lo

La sesión de ayer

recordaba una vez—que para muchos compañeros nuestros puede ser esto un sacrificio, después de una larga jornada de trabajo, limitarse a no beber otra cosa que agua de Seltz, limonada, etc.

Seamos, pues, tolerantes con los demás; pero sepamos ser rigurosos con nosotros mismos. Dedicuémosnos a fundar entre la masa proletaria, y sobre todo entre las nuevas generaciones, grupos socialistas abstemios, que sean para sus compañeros ejemplos vivos, y que demuestren, por el acrecentamiento de su potencia de trabajo, de su actividad organizadora, de su energía revolucionaria, todo lo que en conjunto ganaría la clase obrera en dignidad y en fuerza si lograra sustraerse a la tiranía del alcohol.

No hay que decir que nuestras preferencias por los grupos de abstinencia total no nos llevan a excluir o desdeñar el concurso de otros grupos que, no participando de nuestra intransigencia, tienen la preocupación de luchar con nosotros contra el abuso de las bebidas alcohólicas. Por el contrario, creemos que completando y ampliando la acción de las minorías abstemias, las organizaciones obreras y los mismos Partidos Socialistas deben intervenir activamente en esta lucha, ofreciendo sus periódicos a la propaganda antialcohólica, llamando la atención de sus miembros, mediante hojas y folletos, sobre los peligros de las bebidas fuertes, suministrando en los locales obreros y socialistas la venta de licor espirituosos, desarrollando entre las personas que frecuentan esos locales el uso del té, las limonadas, los vinos o las cervezas sin alcohol, y apoyando con toda su energía los esfuerzos legislativos que tiendan a restringir, o en ciertos países a prohibir la producción y la venta de bebidas alcohólicas.

Por estos motivos proponemos al Congreso el siguiente

Orden del día. Visto el daño inmenso que el alcohol causa a la clase obrera, destruyendo su salud física y moral, debilitando su energía combativa, absorbiendo cada año cantidades por lo menos iguales a las que se le arrebatan para el presupuesto de la Guerra,

El Congreso estima que, en interés de los progresos del movimiento obrero y socialista, es absolutamente necesario que los partidos afiliados organicen, colocándose en el punto de vista de los intereses de clase del proletariado, una acción efectiva contra el alcoholismo:

1.º Comprometiéndose a los militantes, y especialmente a los periódicos obreros y socialistas, a llamar la atención de los trabajadores acerca de los riesgos del alcoholismo con más preferencia que lo vienen haciendo;

2.º Persiguiendo en los locales dependientes de las organizaciones y partidos afiliados la supresión del despacho de bebidas fuertes, o por lo menos de alcoholes espirituosos;

3.º Provocando la creación de grupos que tengan por fin especial organizar la propaganda contra el alcohol entre los proletarios;

4.º Estimulando los esfuerzos de los militantes y de los grupos que hacen contra el alcohol una propaganda por el hecho particularmente energética, y practicando la abstinencia total de las bebidas alcohólicas, y

5.º Combatiendo en el terreno legislativo al capitalismo alcohólico bajo todas sus formas.

Las medidas que han de tomarse a este efecto, desde la limitación del número de expendidurias hasta la prohibición completa, variarán, naturalmente, de un país a otro y dependerán de los resultados ya obtenidos por la propaganda antialcohólica. Pero en todas partes los partidos obreros y socialistas deben asimismo colocarse en primera fila entre los que quieren que los trabajadores se emancipen de la dominación de los productores y de los vendedores de alcohol.

Emilio VANDERVELDE.

El homenaje a Iglesias

El Círculo Socialista del Sur de Madrid, correspondiendo al pensamiento iniciado por nuestro querido colega «El Obrero Gráfico», de celebrar un homenaje en honor del maestro Pablo Iglesias, ha organizado una gran velada artística, que se celebrará mañana, domingo, a las nueve de la noche, en el salón de su domicilio, calle de Valencia, 5, principal, destinándose los productos de la misma a la celebración del homenaje.

El programa de dicha velada es el siguiente: 1.º El juguete cómico, en un acto y en prosa, de D. Vicente G. Paesa, que se titula «Los salmoneados», cuyo desempeño fomarán parte las compañeras Sierra y Martínez (S.) y los compañeros Biesla, Borondo y Sierra.

2.º Biografía del compañero Pablo Iglesias, a cargo de Eduardo Torralva Beci.

3.º El drama en un acto y en prosa, original del compañero Torralva Beci, titulado «Justicia», que será desempeñado por las compañeras Sierra, Martínez (S.) y Martínez (M.), y los compañeros Barbadillo, Rubio, Sierra, Borondo, Biesla y Llorente.

4.º El cuento en un acto y dos cuadros, inspirado en una escena de Lope de Rueda, por D. Pablo Parellada, titulado «Las olivas».

Una orquesta de guitarras y bandurrias amenizará el acto en los intermedios.

Terminado el orden de la velada, se regalarán, al que posea el número agraciado, cuatro tomos, encuadernados, de «La Revista Socialista».

El agraciado podrá recoger el premio en la secretaría del Círculo cualquier día, de nueve a doce de la noche, entendiéndose que no recogerlo en el presente mes lo deja a beneficio de la biblioteca de esta entidad.

En el último número de «El Obrero Gráfico» aparece la lista de las cantidades recaudadas hasta la fecha con dicho fin, y que son las siguientes:

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Includes Asoc. de Litógrafos, Sociedad Tipográfica, etc.

¡Abajo la guerra!

POR LOS PRESOS

Conclusiones de un mitin

En el mitin celebrado anteayer por el Grupo Los Iguales en el Círculo Republicano de la calle del Horno de la Mata se acordaron las siguientes conclusiones:

Primera. Que se conceda una amnistía general para todos los presos y procesados por delitos de opinión, políticos y societarios y por todos los que se hayan cometido con ocasión de huelgas o colisiones entre obreros y patronos y de manifestaciones o reuniones públicas.

Segunda. Que se abra una información sobre los malos tratos tantas veces denunciados en las cárceles españolas, y que para garantía de todos se forme una Comisión inspectora con representantes del Gobierno, del Cuerpo de penales, de la Liga de Derechos del Hombre y de las Asociaciones obreras.

Tercera. Que se establezca una solidaridad estrechísima entre todos los hombres honrados para no estrechar la mano, ni saludar, ni convivir en ningún momento con el empleado de Prisiones de quien se sepa que ha pagado a un preso, hasta apartarlo de la sociedad como un sapo venenoso.

Telegramas cortos

EXTRANJERO

Onique de submarinos. PARIS 17.—Dicen de Tolón que los submarinos «Hongo» y «Le Verrier» se han aborjado, resultando ambos con grandes averías. No han ocurrido desgracias.—C.

Movilización italiana. ROMA 17.—Continúan las movilizaciones en Roma, Turin, Florencia, Génova y otras poblaciones. En los puertos se hacen preparativos. Dicen que Italia enviará una expedición a Albania.—C.

Los albaneses. VIENA 17.—Comunican de Walona que los insurrectos se aproximan a marchas forzadas, a esta ciudad.

Por otra parte, se espera que ataquen de nuevo a Durazzo, donde sigue sitiado el de Wied.—C.

Una contestación a Austria. VIENA 17.—Dicen que el Gobierno de Serbia ha llamado a las armas a 60.000 reservistas, lo que parece una contestación a las declaraciones de Austria con motivo del atentado de Sarajevo.—C.

El «Home-rule». LONDRES 17.—Hoy volverá a discutir la Cámara de los Comunes el bill del «Home-rule».

Se cree que no aceptará las modificaciones introducidas por los lares.—C.

Los hundimientos de París. PARIS 17.—Continúan los hundimientos. Hoy se ha abierto una nueva sima en la plaza de San Agustín.

Un automóvil estuvo a punto de precipitarse en ella; pero sólo quedó empotrado.—Corresponsal.

¿Adónde irá el dinero? PARIS 17.—Ha denunciado Humbert que los soldados franceses no tenían ni zapatos. El ministro de la Guerra, para remediar esa penuria, ha acordado que los soldados lleven, al ingresar en filas, los pares de botas que puedan.—C.

La revolución dominicana. LONDRES 17.—Dicen de Nueva York que los revolucionarios de Santo Domingo ocupan ya los arrabales de la capital, en la que reina gran pánico.—C.

ESPAÑA

A un manco le sobra una mano. BILBAO 17.—En una taberna riñeron dos individuos, manco uno de ellos. Este abrió con los dientes una navaja é hirió gravemente a su adversario, José Hernández.—C.

Un obrero destruido. CORDOBA 17.—Comunican de Pozo Blanco que el maquinista de una fábrica de harinas, Juan Ripoll, fué alcanzado por un volante y quedó destruido.—C.

Automóviles ó destripadores? BILBAO 17.—En el pueblo de Zuazo, el automóvil del marqués del Socorro arrolló al niño de nueve años Andrés Melida, matándolo.

En Amoreveta, otro automóvil de Bilbao arrolló a un individuo, hiriéndolo de gravedad.—C.

Obreros: LEED Y PROPAGAD

«El Socialista»

Ruegos y preguntas.

El Sr. Niembro entacece el estado satisfactorio en que dice que se halla el Asilo de la Paloma, y pide que conste, para que lo sepa todo Madrid, lo bien que se hallan y son tratados los asilados, niñas y niños, ancianos y ancianas que allí residen. Con este motivo, son varios los concejales que se unen al elogio, queriendo que se haga extensivo al Colegio de San Ildefonso y al Asilo de Alcalá de Henares.

El Sr. Niembro propone que se recurra contra el acuerdo del gobernador, lamentándose de la frecuencia con que esta autoridad se opone a las decisiones del Concejo.

El Sr. Niembro hace uso de la palabra para añadir a las censuras dirigidas por el Sr. Niembro al gobernador de la provincia, las que se merecen la Diputación provincial y el mismo Ayuntamiento, y muy especialmente los arquitectos municipales, la Junta técnica de salubridad e higiene y la Junta consultiva municipal, en lo que se refiere a licencias pedidas para nuevas construcciones.

Dice que del estudio de las comunicaciones del gobernador de la provincia se deduce que los arquitectos municipales toleran infracciones de las ordenanzas en lo referente a alturas y vuelos, dando el visto bueno a los proyectos presentados por los propietarios. Cuando empieza la construcción y se notan las infracciones se prohíben por el Ayuntamiento; pero entonces recurren los propietarios, y con el pretexto de que han sido autorizados por el Concejo para la construcción, en virtud del plano presentado y aprobado por el arquitecto municipal, les dan la razón Diputación y gobernador, sin tener en cuenta el incumplimiento de las ordenanzas, que el gobernador está obligado a cumplir y a hacer cumplir a todos, incluso al mismo Ayuntamiento.

Hace notar que los arquitectos municipales y los concejales arquitectos se inclinan siempre del lado de los propietarios en estas cuestiones de alturas de edificios y vuelos de miradores, so pretexto de estética y buen gusto; pero, en realidad, lo que persigue la probidad urbana es aumentar el valor de las casas aumentando el número de habitaciones, con esos miradores cerrados que parecen torres adosadas al edificio.

Se acuerda recurrir todas las comunicaciones del gobernador que desestimen lo acordado por el Ayuntamiento respecto a vuelos, que constan en el orden del día.

Se pone a discusión un dictamen de la Comisión de obras proponiendo se estime la reclamación deducida por dos propietarios contra las obras que se están ejecutando en la casa núm. 2 de la calle de Arlabán. Este asunto está relacionado con el discutido anteriormente, pues se trata de un propietario que ha hecho un mirador de toda la fachada del edificio, robando, por consiguiente, ambiente y luz a la calle.

Se presenta un voto particular, que defiende el Sr. Díaz Agero, oponiéndose al dictamen.

Combaten el voto particular los señores Blanco Parrondo, Morayta y el compañero Besteiro, siendo aprobado el voto particular, que pasa a ser dictamen, por 16 votos contra 13.

Pompas fúnebres. Se pone a discusión un dictamen de la Comisión de cementerios, proponiendo la adopción de varios acuerdos con motivo de las denuncias formuladas contra la Sociedad Unión de Empresarios de Pompas Fúnebres, por incumplimiento del convenio celebrado con el Ayuntamiento.

La Comisión propone la imposición de varias multas a la Empresa, por incumplimiento de algunas cláusulas del convenio.

El Sr. Niembro presenta un voto particular al dictamen pidiendo la rescisión del contrato y la explotación directa por el Ayuntamiento de los servicios funerarios, que hoy tiene subrogados en la ciudad Sociedad.

Hace notar que en su voto copia íntegra las bases que considera incumplidas, y a continuación razona y demuestra el incumplimiento con citas sacadas del mismo expediente y de los nueve que se han incoado por denuncias hechas contra la Empresa por incumplimiento del convenio. Dice que si el incumplimiento se refiere a una sola base y por primera vez, él sería el primero que propondría la tolerancia de la falta; pero que, tratándose del incumplimiento reiterado y sistemático de sus compromisos con el Ayuntamiento, no tenía más remedio que cumplir con su deber reclamando que se cumpla la cláusula trigésima, que establece la rescisión para el caso en que quede incumplida cualquiera de las bases del convenio.

Le contesta, por la Comisión, el Sr. Noguera, tratando de defender el dictamen y rebatiendo las razones expuestas por Mora en favor de su voto particular. El Sr. Niembro defiende también el dictamen y combate el voto con los mismos argumentos de Noguera y otros añadidos por él.

El Sr. Niembro rectifica y dice que ya supone que la opinión de los concejales está hecha y rehecha sobre el asunto, y que lo que conviene, por consiguiente, es votar. El voto particular es rechazado por 22 votos contra dos, de los compañeros Besteiro y Mora. Llama la atención la persistencia con que la mayoría, la impensa mayoría de los concejales, defienden a la pobreza Sociedad de Empresarios de Pompas Fúnebres.

El Sr. Niembro presenta una adición al dictamen de la Comisión para que el Ayuntamiento vote en los presupuestos próximos la cantidad que le prepare para que, cuando llegue el término del convenio, pueda explotar por su cuenta los servicios funerarios.

La Comisión niega haberse rechazado, aprobándose el dictamen con los votos en contra de los compañeros Besteiro y Mora.

Después se aprueban, sin discusión, varios dictámenes de las Comisiones de Hacienda, Policía urbana, Obras y Ensanche.

El juego en el Retiro.

El Sr. Noguera dice que, en vista de lo que ocurre en el Retiro, en el que se tolera el juego por las autoridades, él y todos los individuos de la minoría republicana que pertenecen a la Comisión de espectáculos, presentan su dimisión de vocales de dicha Comisión.

El Sr. Llorente pregunta al alcalde su opinión sobre el asunto del juego en el Retiro. El alcalde le contesta que se trata del incumplimiento de un contrato, y que habrá que apelar a los procedimientos legales para que se impida lo que allí sucede.

El Sr. Llorente censura la conducta seguida por el Sr. Alauis, y propone que los concejales presenten su dimisión en masa como protesta a la desatención que con el Ayuntamiento observan las autoridades.

El Sr. Niembro dice que la minoría socialista censura lo que ocurre en el Retiro y que es partidaria de que se impida el juego; pero no lo es de la dimisión que propone el Sr. Llorente, porque emplear un procedimiento como la dimisión en masa para un asunto tan pequeño, es lo mismo que matar mosquitos a cañonazos. Dice que, no perteneciendo ningún socialista a dicha Comisión, no tiene por qué dimitir.

El Sr. Alvarez Aranz expone el verdadero estado legal del asunto, y juzga que el derecho de parte del Ayuntamiento para impedir el juego.

El Sr. Niembro dice que, en vista de la exposición de hechos relatada por el Sr. Alvarez Aranz, de la que él ya tenía conocimiento por haber tratado de este mismo asunto el año pasado, creía que no había que temer a las amenazas de pleito hechas por el concesionario, pues éste está fuera de contrato, y si no suprime el juego voluntariamente, habrá que hacer que lo suprima a la fuerza.

El alcalde dice que visitará al ministro de la Gobernación y al jefe superior de seguridad, para exponerle los deseos del Ayuntamiento.

Se levanta la sesión a las dos y media.

JUSTICIA FRANCESA

Ladrillazos a cien duros

A la cabilia del territorio argelino por donde el señor conde de Romanones se dignó pasar en automóvil, espantando ovejas y cabras, se le ha impuesto una multa de 500 francos por haber un pastor lanzado una piedra contra el conde, que resultó levemente herido.

Nos parece muy bien; pero aquí del cuento: —¿Es cierto que le dió usted una bofetada a Pérez?—pregunta el juez municipal. —Sí, señor;— responde el autor del hecho.

—Pues se le condena a usted a 10 pesetas de multa. —Bien.

Y sacando un billete de 10 duros se lo entrega a la autoridad y hace ademán de marcharse.

—Espere—le dicen—. Sobran 40 pesetas. —No; no sobra nada. —¿Cómo?... —Repito que nada sobra, porque ahora, en la puerta, voy a esperar a Pérez para darle cuatro bofetadas más. ¡Son tan baratas!

Conste que este charrillo no deseamos que se traduce al árabe ni que se lea en Argelia ó en Marruecos.

Porque, si no, ¿qué cabilia rica no se dá el gustazo de apedrear a Romanones por tan poco dinero?

RECUERDOS DEL PASADO

BALLEN.—Mañana, 19 de julio, cuando celebre el pueblo de Bailén, ó sea sus autoridades, el aniversario de la célebre batalla de su nombre, dada en 1808 contra las tropas de Napoleón, y recordando lo que en Marruecos se desarrolla por culpa de los señores imperialistas de que están poseídos nuestros gobernantes, se me ocurre decirle cuatro palabras a mi pueblo, y al mismo tiempo a la opinión española.

«En 1808 el noble pueblo español se vió envuelto en una lucha horrible, a causa de las intrigas de los que entonces regían los destinos del país y por la cobardía de su rey. Esta lucha fué por defender un legítimo derecho: el de la independencia de un país.

Después de un encarnizado guerrar, en que se desarrollaron los más sangrientos y horrores crímenes, cometidos por dos pueblos hermanos, que no tienen por qué odiarse, los habitantes de España se vieron libres de la tiranía extranjera, haciendo huir como a mallecheros a los invasores de su suelo, para después entregarse a otra tiranía no menos cruel y sangnaria.

La España de entonces luchó por no dejarse arrebatar su querida independencia; pero hoy, pasado un siglo, otra vez, arrastrada por demencias imperialistas, se ve comprometida más ferocemente a su independencia y a su integridad de la Nación, sino para arrebatar a otro pueblo lo que nosotros entonces defendíamos, so pretexto de civilizar a los marroquíes ó

por el compromiso de convenios internacionales contra toda razón y contra todo derecho.

Sería cosa de preguntar a los causantes de estas cosas si lo que antes no era justo con nosotros ahora es justo con los marroquíes, y si está bien que, olvidándonos de lo que la dignidad representa en la vida, conmemoremos la fecha de Bailén, mientras nuestros soldados, allá en Marruecos, despojan a sus poseedores de terrenos que bajo ningún pretexto ni ley nos pertenecen.

Guárdense esos millones para reconstruir a este país; protéjase nuestra industria para su mayor desarrollo; resolvamos el gran problema de nuestra decadente agricultura. Así es la manera de hacer Patria, y no como quieren los enemigos de ella. Porque es bien triste el ver cómo de un país tan fértil como España tengan que emigrar 30 ó 40.000 españoles a otros pueblos, donde buscar el pedazo de pan que en su Patria se les niega.

Esto se me ocurre, compañeros todos de Bailén, al contemplar los festejos y los arcos de triunfo levantados en honor de aquella victoria.

Como nosotros a los franceses entonces, ahora nuestras madres maldicen a los marroquíes cuando sienten la irreparable pérdida del ser querido... sin ocurrírsele odiar y maldecir a los causantes de su desventura y de las desdichas de nuestra Patria.

Pueblo de Bailén: recuerda lo que fué entonces y lo que es ahora, así como las causas de semejantes desastres, y como yo, dirás: ¡Paz a los muertos, y odio y maldición a la guerra y a los causantes de ella!— Juan Soria Almansa.

Bailén, julio.

DEL MUNDO BURGUES

Las grandes estafas

El origen. A nuestra información del día de ayer sobre este asunto, hay que añadir algunos detalles más y que conviene recoger.

Al finalizar el año 1910, D. Manuel Renobales, rico comerciante, encontrándose enfermo, testó ante un amigo suyo, notario de Chamartín, lo siguiente:

Disponía el testador que se le enterrase en el sarcófago de su propiedad, existente en el Sacramental de San Justo. Que se diesen 13.000 misas en sufragio de su alma, de las de todos sus parientes muertos y de las ánimas benditas, pagadas a tres pesetas cada una. Además, debían decirse otras misas especiales en altares indicados al efecto.

Que costearan sus herederos tres becas en el Seminario de Madrid para otros tantos estudiantes pobres, empleando para ello las rentas de un capital colocado en el Banco de España.

Legaba diversas cantidades a sus hermanas doña Josefa y doña María Renobales, y a sus sobrinos carnales y políticos doña Esperanza Llano de Renobales, D. Agustín Llano de Renobales, doña Pilar y doña Manuela Renobales y Torre, D. Ramón Llano y Renobales, D. José y D. Juan Gómez y Renobales y doña Consuelo, doña Ángela, don Francisco, D. Pablo, D. Angel y D. Ricardo Aldecoa y Jiménez.

A doña Ángela Helgero Aldecoa; a don Eduardo Aldecoa, é hijos D. Tomás, doña María de los Angeles y D. Eduardo; a don Enrique Aldecoa, y a numerosos amigos, sacerdotes, comunidades, sirvientes, etc., dejaba diversas cantidades el Sr. Renobales.

Además, ordenaba que se repartiesen sus alhajas, ropas, muebles y demás efectos en la forma que él indicó.

En total, lo testado ascendía a muy cerca de 400.000 pesetas.

El remanente del caudal disponía el señor Renobales que se dedicase a construir un Hospital para pobres en el pueblo de Arcenales, provincia de Vizcaya.

Dejaba 6.000 pesetas para limosnas. Nombraba albaceas testamentarios al presbítero D. Quintín Gómez y Fernández Luis, a D. Cipriano Jiménez y Martínez y a don Tomás Calle Ugena.

Al presbítero Gómez le dejaba 25.000 pesetas, además de diversos objetos religiosos. En esta forma quedó lo testado, pues habiéndose suspendido el acto por encontrarse fatigado el paciente y al ir a reanudar al día siguiente, el Sr. Renobales se encontraba sin conocimiento.

En dicho momento se presentó el notario, y ante varios testigos leyó el testamento, haciendo horas después el Sr. Renobales. Días después, este testamento era protocolado legalmente, con arreglo al art. 700 del Código civil.

Pidiendo la nulidad. Un sobrino del difunto presentó en noviembre de 1912 una querrela contra los albaceas, basándose en que el testamento de su tío era nulo, puesto que no lo suscribieron los testigos asistentes a la lectura, cuyos testigos ni siquiera leyeron el documento, sino que lo oyeron leer.

Representaban al Sr. Torres Renobales el procurador Sr. Leirad y de la Cámara y el abogado D. Julián Nougés. A la parte contraria la representaba don Luis Aldecoa y Jiménez.

Este, de acuerdo con sus defendidos, había ya dispuesto de la fortuna del Sr. Renobales.

De la estafa. Parte de esos bienes, más 25.000 pesetas, al decir de algunos, habían sido ya utilizadas por el abogado desaparecido, quien no teniendo, según se asegura, el dinero del hábil poder, se ausentó de Madrid, dando lugar a que se le suponga culpable de una estafa.

Y sobre esta última parte ya dijimos ayer lo que había.

Como el portero de la calle de Fuencarral. El gobernador de Bilbao ha telegrafiado al ministro lo que sigue: «Me aseguran que es cierto que la Diputación haya sido defraudada en 500.000 pesetas, como dicen algunos periódicos.»

El directo a Valencia

(POR TELÉGRAFO) Los conservadores valencianos se apartan del Gobierno.

VALENCIA 17.—Las manifestaciones del jefe del Gobierno estimando improcedente el disgusto de Valencia ha cau ado gran extrañeza, pues el Sr. Dato, momentos antes de ser leído el decreto de suspensión de las sesiones parlamentarias, ofreció a los diputados por Valencia que en la sesión se discutiría todo el tiempo del orden del día a discutir el proyecto del ferrocarril directo.

Los concejales conservadores se han reunido en el Círculo del partido, presidido por el alcalde, y han tomado el acuerdo de secundar la actitud de la representación parlamentaria ministerial.

Seguidamente fueron enviados telegramas al presidente del Consejo y al ministro de la Gobernación con el texto siguiente: «Todos los concejales conservadores acuerdan expresar V. E. adhesión completa con actitud adoptada por senadores, diputados conservadores de apartamiento Gobierno por causas indicadas despachoremitiéndose.»

Firman los telegramas el alcalde y los 10 concejales conservadores. Estos han visitado después al gobernador para comunicarle su decisión.

El alcalde le entregó también la dimisión de su cargo, pidiéndole que la cursara a Madrid, para poner el nombramiento a disposición del Gobierno.

Hoy se reunirán los diputados provinciales conservadores para tomar igual acuerdo.—Corresponsal.

PAGINAS AMENAS

El contrato de M. Mackensie

Con la brevedad posible voy a exponer la participación que ha tenido un servidor de ustedes en el ruidoso asunto que tantas preocupaciones ha causado, tantas polémicas ha encendido y tantos mares de tinta ha hecho correr agitando y alende el Atlántico.

Me refiero al contrato Mackensie para suministrar de tasajo a las tropas del general Sherman.

¿Por ventura no lo conocen ustedes? Pues voy a explicárselo, advirtiéndole de antemano que todos los hechos que consigno están comprobados oficialmente; todos ellos constan en documentos administrativos. No pido pedir mayor autenticidad. Entre, pues, materia.

John Wilson Mackensie, de Rotterdam, condado de Chemung (en New Jersey), en 10 de octubre de 1861 un contrato en la administración americana comprometióse a suministrar al ejército del general Sherman 30 barricas de tasajo.

Ahora bien. El susodicho Wilson Mackensie se dirigió en busca de Sherman con las mencionadas toneladas de tasajo. Al llegar a Washington, Sherman acababa de partir de la ciudad con dirección a Manassas. Aquella contrariedad disgustó al contratista; pero como era hombre serio, amigo de cumplir sus compromisos, cogió sus 30 barricas y allí se fué en pos de Sherman, sin tener la suerte de echarle la vista encima ni en Manassas, ni en Nashville, ni en Chattanooga, ni en Atlanta. Desde esta última población marchó nuestro buen Mackensie hacia el punto del litoral donde, según noticias, debía encontrarse Sherman.

Grande fué la sorpresa del hombre de las 30 barricas al saber que Sherman se había embarcado como simple particular a bordo del bergantín «Quakers City» con rumbo a Tierra Santa. Otro cualquiera hubiese desistido. Pero Mackensie era, como ya he dicho, hombre serio y amigo de cumplir sus compromisos. Fleto otro barco y se hizo a la vela para Beyrut, con sus 30 barricas de tasajo. Al poner el pie en Asia enteros de que Sherman había regresado a América para combatir a los indios de las praderas.

Volviose Mackensie a bordo y tomó a los Estados Unidos. Después de sesenta y ocho días de peregrinación por llanuras y montañas, y cuando ya se encontraba solamente a cuatro millas del cuartel general de Sherman, cástase que su mala ventura le hace caer en manos de los pieles rojas. Huelga decir que fué pelado y escamoteado del modo más completo, y que su escamoteado fué a ornar el hacha de guerra de un sé que fué indio. Además le robaron los pieles rojas 29 barricas de tasajo. La barrica restante, con su contenido, fué a parar, al fin, a poder del general Sherman, en consecuencia de cierto azar de la campaña.

De modo que el infortunado Mackensie pudo antes de morir—porque debí manifestar que murió a consecuencia de la peladura—dejar cumplido parte de su contrato con el Gobierno.

En su testamento, escrito el mismo día del triste suceso capilográfico, legó Mackensie sus derechos a su hijo Bartolomé Wilson. Este se apresuró a presentar la cuenta siguiente al Gobierno federal:

El Gobierno de los Estados Unidos debe a Bartolomé Wilson Mackensie, hijo de Juan Wilson Mackensie, hoy difunto: Dólares.

Por 30 barricas de tasajo suministradas al general Sherman, a cien dólares... 3.000 Por gastos de viaje y transporte... 14.000

La política

Director de la crisis.

Estábamos hablando - dijo un periodista al jefe del Gobierno, cuando entró en la habitación en que esperaban aquéllos - de la crisis.

¿Pues? No hay motivo - contestó Dato. - Se relaciona la crisis con el asunto de Aldecoa y se dan como seguras la dimisión del presidente del Tribunal Supremo y del ministro de Gracia y Justicia, y el traslado al primer cargo del ministro de Fomento.

No hay nada de eso, ni siquiera existe motivo. Lo ocurrido es deplorable, deplorable; pero no afecta en nada al Sr. Aldecoa, presidente del Supremo, que está en San Sebastián.

Se relaciona también la dimisión del fiscal Sr. Maluquer con este asunto. Tampoco están en el asunto. En el Consejo de mañana se tratará de la provisión de la vacante que en la Sección tercera deja el Sr. Cenido por pasar a la Fiscalía, y nada más.

Y de crisis, nada? - insistió el repórter. - Nada. Nadie ha presentado la dimisión. Están ustedes los periodistas dando vueltas a la crisis; unos, por creer debe plantearse; otros, porque la desean; pero yo le aseguro que esos anuncios no se realizan, ni se realizarán.

¿Lo creemos? Esperemos hasta Octubre, si antes no se confirman los augurios. Que todo es posible, aun tratándose de cuestiones tan delicadas como las surgidas.

Lo de Valencia.

El Sr. Dato manifestó a continuación que había recibido la carta de los representantes valencianos en Cortes que anunciaba la dimisión protestando contra la determinación adoptada por aquéllos y expresando su creencia de que volverían de su acuerdo, que considera injustificado.

Añadió que en la citada misiva les recuerda lo ocurrido en la última sesión, la falta de unión de los representantes valencianos, los beneficios que Valencia le debe con anterioridad a la formación de su Gobierno y otros varios asuntos.

El monumento a las víctimas de 1909. - Tendrá usted noticia de la agitación existente en Barcelona - le dijo un periodista. - Sí; pero no creo suceda nada, porque estimo que ahora menos que nunca debe haber elementos interesados en agitaciones. En aquella capital debe, por conveniencia suya, durante todo este tiempo, existir un ambiente de paz. Si no procede a la exposición una tregua de todos los partidos políticos, se malogrará aquella gran obra, que precisa del concurso de todos.

Esto dijo el Sr. Dato, haciendo surgir dudas ante el periodista. ¿Qué persigue el Gobierno, cual ha sido su idea al subvencionar la referida Exposición, que ésta se haga, ó que los partidos depongan sus belicosas actitudes?

El juego en el Retiro. - El alcalde de Madrid, venido de Soría para asistir a la sesión del Ayuntamiento, en la que se ha tratado el asunto del juego en el Retiro, visitó ayer al jefe del Gobierno, no encontrándole en su domicilio.

El Sr. Dato se informó por los periodistas de lo que sucede en el Retiro, conviniendo en que se trata de una verdadera ruleta, no de un juego de destreza.

Convito. - El jefe del Gobierno comió ayer en el Nuevo Club con los generales Echagüe y Primo de Rivera (Napoleón).

Siempre tarde. - El barón de Albí, como siempre, ha enviado su protesta al Gobierno contra los duelos últimamente realizados.

El Consejo de hoy. - Comenzará a las once de la mañana, en Gobernación.

Es posible, según dijo anoche Sánchez Guerra, que los ministros almorcen en el Ministerio, para continuar después el Consejo, pues, como ya hemos dicho, son varios los asuntos que han de tratar, entre ellos el de los soldados de cuota.

Alrededor de dicho Consejo siguieron haciéndose ayer muchos comentarios, entre los que se mezclaban el alcance que tuvo la visita que el Sr. González Besada hizo el lunes último al Ministerio de la Gobernación mientras se estaba celebrando el anterior Consejo de Ministros.

Anoche hizo al ministro de la Gobernación esta pregunta un periodista: ¿Se planteará, al fin, la crisis en el Consejo de mañana?

No sé; mañana, después del Consejo, se lo diré a usted. Ya saben que no acostumbró a engañarles.

Firma oficial. - El ministro de la Gobernación manifestó ayer tarde que había enviado en la valija oficial a Santander varios decretos de distintos departamentos para que sean sometidos a la firma de D. Alfonso.

Conferencia comentada. - El presidente del Consejo estuvo ayer a mediodía en Gobernación, desde cuyo Centro oficial celebró una larga conferencia telefónica con Santander, a la que se concedió importancia.

Se la supone relacionada con los asuntos que hayan de ocupar la atención del Consejo de Ministros que se celebrará hoy.

Más millones. - El Consejo de Estado, en su última reunión, aprobó créditos por valor de 10 millones de pesetas, de diferentes departamentos.

Así de gusto. ¿Quién, al ver la liberalidad de nuestros Gobiernos, va a pensar que la Hacienda está comprometidísima?

También los periodistas hablaron al ministro de la Gobernación del escandaloso asunto del juego en el Retiro; pero Sánchez Guerra evitó dar una contestación categórica, remitiéndose a lo dicho en otras ocasiones, después de informarse por el señor Méndez Alana.

Recordamos que para el jefe superior de policía este juego es de destreza.

Las rentas del obrero

Trabajando en la ronda de Segovia, número 3, de la ciudad, una familia trabajadora de catorce años, con domicilio en la costanilla de San Pedro, número 7.

Manuel Muñoz Díaz, de veintinueve años, abañil, que vive en la calle de Segovia, número 25, se produjo heridas de pronóstico reservado trabajando en los almacenes de la Villa, establecidos en el paseo de Santa Encarnación.

Al descargar de un carro un barril de cerveza en la puerta de la casa número 19 de la calle del Desengaño, se produjeron lesiones de pronóstico reservado Pedro Lucena y Ramiro López Sanabria.

Trabajando en la calle de la Cruz Rogelio Montes Ramos se dislocó el hombro derecho.

Julio Bellas, de treinta y un años, mecánico, que trabajaba en un taller de la calle de Raimundo Lullio, tuvo la desgracia de producirse heridas de pronóstico reservado en las manos y piernas.

Curado en la Casa de Socorro de Chamberí pasó a su domicilio.

Ricardo Herrero, de dieciocho años, se hirió con un cuchillo de cocina, de modo casual, en la mano derecha, en las cocinas del Hotel Inglés.

En la Real Policlínica de la calle de Tamayo fue asistido Juan Ayuso y Molina, de veintinueve años, jornalero, de una herida, con fractura completa de la tibia derecha, lesión producida al caer encima unas placas de hierro en un almacén sito en la plaza de las Salesas.

LA CAMPAÑA CONTRA LA GUERRA

Una conferencia en Benavente.

BENAVENTE 14.-El sábado anterior, día 11, aprovechando la llegada a Zamora del compañero Gregorio Almeida, se celebró en el Centro Obrero de esta villa una conferencia, en la que combatió con dureza la guerra de Marruecos, como asimismo a los políticos negociantes que mangonean el cotarro.

Hubo gran animación y fue muy aplaudido durante su peroración. - Malumbres.

Del Juzgado de guardia

El timo de las cubiertas.

En una tienda de accesorios de automóviles se presentó ayer un individuo pidiendo dos cámaras para un «auto», propiedad de una marquesa.

Se le dio lo que pedía, y dijo que podía ir con él un dependiente para cobrar el importe.

Se accedió a lo solicitado y le acompañó un dependiente, el cual, incautamente, subió a casa de la señora mientras el «chauffeur» de pega se quedaba en la puerta.

Cuando bajó el dependiente, todo chasqueado, en la puerta no estaban ni el mecánico ni las cubiertas.

Contra un agente ejecutivo. - En el Juzgado presentó ayer D. Donoso de los Arcos, abogado, con domicilio en la calle de los Caños, número 7, una denuncia contra el agente ejecutivo municipal D. Segundo Anca, el cual se le había presentado a proceder a un embargo que el denunciante considera ilegal.

LIBROS

La Dirección general de Correos y Telégrafos, por orden del Sr. Ortuño, acaba de publicar una lista completa de todas las oficinas autorizadas para los diversos servicios especiales del correo, tales como valores declarados, giro postal y telegráfico, paquetes postales, correspondencia urgente, venta de sellos, etc. Las oficinas españolas están inscritas en este folleto por orden alfabético.

La publicación es interesante y viene a llenar una necesidad sentida en todas las casas de comercio, redacciones de periódicos y público en general.

Agradecemos el envío.

Anticlericalismo en acción

Los correligionarios Luis Carroño y Josefa González, de Gergal (Almería), han inscrito en el Registro civil a un hijo suyo, que, según nos cuenta nuestro corresponsal, está muy hermoso.

Como quiera que significa una gran voluntad en los padres el oponerse en un pueblecito a que sus hijos se les bautice, consignamos el hecho con satisfacción, y felicitamos a aquellos camaradas por su positiva labor anticlerical.

Trabajadoras: Compañeros:

¿Queréis que vuestras hijas sean educadas con arreglo a la moderna Pedagogía y que vuestros hijos lleguen a ser obreros conscientes?

¿Deseáis formar dignas compañeras y honrados trabajadores que sepan conquistar su justa emancipación?

Pues llevad vuestros hijos a las escuelas de la Casa del Pueblo, situadas en

Fuencarral, 143. Valencia, 5. Tintoreros, 3, principal.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA HOY

MAGIC-PARK (calle de Ferraz, paseo de Rosales). - A las 9, función entera, intermedios por la orquesta, Academias de billar y tiro al blanco, juego del pato, tómbola. Numerosas atracciones: Don Félix del Mamporro y El dichoso verano. - Entrada para toda la noche, 60 céntimos.

BUEN RETIRO. - A las diez, todas las noches, conciertos y sesiones de variedades por notables artistas. - Entrada al teatro, 50 céntimos. - «Música de cámara» (sala de la peseta).

IMPRENTA RENOVAMIENTO San Marcos, 42.-Teléfono, 4.967.

muestra vista se presenta, luchemos por sí, instruyéndonos; esto es, para hacernos hombres y dejar de una vez para siempre el servir de lobos unos para otros. Yo os digo que vengáis todos al campo de la lucha, que formemos el gran bloque de defensa para destruir esa carcomida sociedad capitalista, y entonces podremos decir que somos dueños del mundo.

Grandes y prolongados aplausos acogieron las últimas palabras del camarada Oscar Pérez Solís, lo que es un pálido reflejo esta reseña del elocuente discurso por él pronunciado.

Después, el Orfeón obrero cantó por segunda vez, y se organizaron animados bailes al son de la clásica gaita, terminando este grandioso acto en medio del mayor entusiasmo. - A. Villa.

Acción social Reuniones y convocatorias

EN MADRID

Sociedad General de Vendedores Ambulantes. Se convoca a junta general extraordinaria, que se celebrará hoy, sábado, en su domicilio social, Piamonte, 2, Casa del Pueblo (salón pequeño), a las nueve y media de la noche, para tratar el siguiente orden del día:

1.º, Lectura y aprobación del acta anterior; 2.º, Presentación de cuentas del primer semestre; 3.º, Nominación de cargos vacantes en Directiva, y 4.º, Preguntas y proposiciones de los asociados.

Sociedad de Excursionistas de la Casa del Pueblo. Los excursionistas de la Casa del Pueblo celebrarán su excursión mañana, domingo, a la Fuente de las Damas.

Los grupos se reunirán en los sitios de costumbre, para incorporarse en San Antonio de la Florida.

El regreso se efectuará por la Moncloa.

Círculo Socialista de la Latina (Tintoreros, número 3, principal). Este Círculo celebrará junta general ordinaria, correspondiente al segundo trimestre, hoy, sábado, a las nueve y media de la noche, con el siguiente orden del día:

1.º, Lectura del acta anterior; 2.º, Lectura de cuentas; 3.º, Gestión del Comité; 4.º, Preguntas y proposiciones de los asociados, y 5.º, Elección de presidente, por dimisión del compañero que desempeñaba el cargo.

Sociedad de Obreros en Pan Francés de la provincia de Madrid. Acuerdo importante. - En las juntas generales celebradas los días 6 y 8 del presente mes se acordó que a partir de este mes se creara una cuota extraordinaria de 50 céntimos mensuales, cuya totalidad se destinará exclusivamente a amortizar la deuda que esta Sociedad contraó con motivo de la huelga que se vivió precisada a mantener en diciembre de 1913. La expresada cuota durará establecida el tiempo que se tarde en saldar la cantidad que se adeuda.

Por tanto, el día 1 de agosto de 1914 comenzará la recaudación de dicha cuota, según acuerdo de la mencionada junta general.

Asociación de Obreros Litógrafos. Esta Asociación celebrará junta general ordinaria hoy, sábado, a las nueve y media de la noche, en el salón terraza de su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), en la que se discutirá el siguiente orden del día:

1.º Lectura y aprobación de las actas anteriores; 2.º, Lectura y aprobación de las cuentas del semestre; 3.º, Gestión de la Junta directiva; 4.º, Gestión del delegado al XI Congreso de la Unión General de Trabajadores; 5.º, Preguntas y proposiciones de los asociados, y 7.º, Elección de secretario segundo y vocal tercero.

El Trabajo, Sociedad de obreros albañiles. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria (continuación de la anterior) mañana, domingo, 19 del corriente, a las nueve de la mañana, en el salón grande de la Casa del Pueblo, en cuya reunión proseguirá el orden del día pendiente de la últimamente celebrada.

Dulce Unión y Ramillete, Sociedad de Confiteros, Pasteleros, Ensambladores y Similares. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria los días 20 y 21 del corriente, a las nueve en punto de la noche, en el salón terraza de la Casa del Pueblo.

Por tener que tratar asuntos de gran importancia, se ruega la asistencia de los asociados.

«La revolución mejicana». Con este interesante tema explicará hoy, sábado, D. Edmundo González Blanco una conferencia en el salón grande de la Casa del Pueblo, a las nueve y media de la noche. La entrada será pública.

En la Casa del Pueblo. Hoy se reunirá en la Casa del Pueblo las unidades siguientes: Salón grande: A las nueve y media de la noche, conferencia acerca de la revolución mejicana.

Salón pequeño: A las dos de la tarde, Sociedad de Obreros de la Vigilancia Subterránea; a las nueve de la noche, Vendedores Ambulantes.

Salón terraza: A las seis y media de la tarde, Escritores de Ornamentación; a las nueve y media de la noche, Asociación de Litógrafos.

Huelgas, «lock-outs», y reclamaciones

LOS TITRÓGRAFOS DE SANTANDER El presidente de la Sociedad Tipográfica y un esquilor arrepiñado, a los Tribunales.

SANTANDER 15.-El esquilor Roberto Martínez, cansado de hacer el triste papel

que venía desempeñando, abandonó días pasados el trabajo, dirigiendo al presidente de la Sociedad Tipográfica una carta de disculpa propia y censura a la Empresa periodística «El Cantábrico».

Dicho documento, acompañado de unos comentarios contundentes, suscritos por el presidente de la Sociedad Tipográfica, fue inserto en el diario republicano de la localidad, produciendo tan duros y «sofocantes» efectos al en otros tiempos soberano indiscutible de la opinión pública y hoy incubadora de esquirols, que ha denunciado el hecho al juez, creído, acaso, de que en la actualidad debería ser tan invulnerable como antes.

¿Cómo cambian las circunstancias! Las águilas de antes, después de la tremenda caída, no son ya capaces de volver a remontar el vuelo, y todas sus maniobras tienen que ser a ras de tierra. - Vasay.

NOTICIAS OFICIALES

En Gobernación facilitaron anoche el siguiente telegrama oficial del gobernador de Murcia.

«Hoy entraron al trabajo los obreros mineros de Portman, prometiendo la Empresa estudiar en un plazo de quince días las bases que le han presentado. Los hornos de fundición del Sr. Maestre continúan encendidos en el llano; los obreros de lavado de minerales de D. José Gómez pidieron a éste que fijara día para pago, y como no quedaron conformes en forma de realizarlo, abandonaron trabajo. En el muelle trabajan cien esquirols. Circulan rumores de que esta noche llegará a Cartagena, para marchar a Portman, el propagandista socialista compañero Perezagua. Hasta ahora, tranquilidad.»

Información de la guerra Noticias oficiales.

De Totuán. - Tiro de una descubierta. - Un cabo y tres soldados muertos.

Al practicar ayer el servicio de descubierta una patrulla de fuerzas indígenas fué tirotada por los moros, cerca de Río Martín, sufriendo las bajas de un cabo y tres soldados. Ayer tarde el general Weyler, acompañado del alto comisario, estuvo a visitar al jefe.

del Estado, después de transferir sus derechos en debida forma a Barker J. Allen. No fue éste más afortunado que sus antecesoros; sorprendió la muerte cuando estaba andando los pasos para el cobro de los 7.000 dólares. Pero pareció, sin duda, una fin, legó sus derechos a Anson G. Rogers, una persona de mucha influencia, que logró el expediente en el negociado noveno del Tribunal de Cuentas. Ya iba a pasar el expediente a informe del negociado décimo cuando; zass! la Gran Niveladora se llevó a Ansen, dejándole vivir los minutos necesarios para que cediese sus derechos al cobro de los 30 barriles de tasajo a un señor Vengeance Hopkin, de Connecticut.

El contrato tenía, positivamente, eso que llaman «jetaturas». Como que Hopkin, a pesar de llamarse Vengeance, no pudo vengarse a Anson y feneció a las cuatro semanas y dos días, no sin estar a los dedos de ser recibido por uno de los auditores del Tribunal de Cuentas.

Hopkin legó sus derechos a O. Gai-Gai Tomson, su tío por la línea materna. Las últimas palabras de esta víctima del tasajo fueron: «No me llores; muero contento.» Y no mentó el pobre diablo.

El contrato Mackensie fué heredado por otras siete personas. Todas disfrutaban ya de la paz eterna. Y he aquí por qué se encuentra ese documento en mi poder. Lo recibí de un paciente llamado Hubbard, Bethlehem Hubbard, de Indiana, quien desde mucho tiempo antes me tenía entre ceja y ceja. Sentado a morir me llevó a su lado, se reconcilió conmigo, y con las lágrimas en los ojos me entregó el asendereado papelucho.

En este punto termina la historia del contrato, hasta el día en que pasó a ser de mi propiedad. Ahora voy a contar imparcialmente mi odisea a través de la administración americana.

Comprendiendo que había necesidad de empezar por arriba, fuime a ver al presidente de los Estados Unidos.

«¿Qué se le ofrece a usted, amigo mío? - me dijo el personaje.

He aquí mi contestación: Majestad: el 10 de octubre de 1861, John Wilson Mackensie, de Rotterdam, condado de Chemung (New Jersey), fallecido hace algunos años, firmó un contrato con el Gobierno obligándose a suministrar al ejército del general Sherman la cantidad total de 30 barriles de tasajo...»

El presidente no me dejó continuar. Con un gesto cortó el discurso en mis labios, y con otro no menos expresivo me señaló la puerta.

Al día siguiente fui a visitar al ministro de Estado. Apenas llegué, pregunté: «¿En qué puedo serle útil, caballero? A lo que contestó: «Alteza real: el 10 de octubre de 1861, John Wilson Mackensie, de Rotterdam...»

«Basta - dijo el ministro interrumpiéndome -; conozco la historia. Mi departamento no tiene nada que ver con los contratos de aprovisionamiento.

Salí del Ministerio echando venablos. Después de reflexionar unos instantes, encamé mis pasos al departamento de Marina. El ministro estaba malhumorado. Sin darme tiempo casi a saludarle, dijo: «Sea usted conciso y veamos cuál es su pretensión.

«Alteza - respondí, sin preámbulos -; el 10 de octubre de 1861, John Wilson Mackensie, de Rotterdam, condado de Chemung (New Jersey), fallecido hace algunos años, firmó un contrato con el Gobierno obligándose a suministrar al general Sherman...»

«Ya sé de lo que se trata - afirmó el ministro -; este departamento no tiene nada que ver con el tasajo que consumieron las tropas del general Sherman.

«En aquel instante empecé a sospechar que el Gobierno oponía dificultades al cumplimiento del contrato. No obstante, continué mi peregrinación, yéndome a ver al ministro del Interior.

«Alteza - le dije en cuanto estuve en su presencia -; el 10 de octubre de 1861...»

Mark TWAIN. (Concluirá.)

Notas asturianas

JIRA SOCIALISTA EN SANTA ANA (POR CORREO)

La velada. SAN MARTIN DEL REY AURELIO 13. Como teníamos anunciado ya, tuvo efecto el pasado domingo, día 12, la jira organizada por la sección socialista de Santa Ana, cuyo acto superó a todos los éxitos supuestos. ¡Qué entusiasmo! Puede decirse que más de 4.000 proletarios se congregaron en fraternal armonía en la amplia pradera que en el Trabancún posee nuestro amigo D. José Lombardía, a quien, le tenemos que guardar gratitud por haber cedido dicha pradera con un desinterés que le honra a este republicano.

El día anterior, día 11, sábado, tuvo lugar una gran velada en el Centro Obrero de Santa Ana, velada que se vio concurrida por centenares de obreros.

Dicho acto fué amenizado por el Orfeón obrero de San Martín, que ejecutó de modo admirable varias composiciones musicales, siendo muy aplaudidos los camaradas que forman esta masa coral.

Después hablaron los compañeros Domingo González y Antonio Cienfuegos, cuyos brillantes discursos fueron unánimemente aplaudidos.

A continuación fué servido un té, reinando gran fraternidad.

Después tuvo lugar una rifa. En el tren correo que iba a las once de la mañana por la línea del Norte vino el camarada Solís. Emoción de intensa alegría se reflejó en el rostro del numeroso grupo de compañeros que esperaban estrechar la mano del amigo Oscar, descendiendo éste dispuesto a convivir unas horas con nosotros; cuando transcurrió la noticia, el contento entre los obreros fué grande, por lo que se aguardaba que fuese de gran trascendencia el acto que dicho día se organizaba en el Trabancún.

La jira. - Grandioso mitin. Los dos de la tarde llegaron los queridos camaradas de Labiana, Sotroñedó, Blienea, Santa Bárbara, San Mamés, Fuente las Rosas, La Jovernal y Los Barros, a cuyo frente figuraban sus respectivas banderas,

que eran llevadas por bellas jóvenes obreras. A las tres de la tarde, que era la hora designada, partieron del Centro Obrero de Santa Ana las siguientes banderas: Agrupación Socialista de la Vega, de Sotroñedó, sección de Santa Ana, Juventudes de la Nueva Sama, Agrupación de Sama, sección socialista de Ciaño, las secciones del Sindicato de Vegadotos (Langreo), La Nueva, Ciaño, Sama, Santa Bárbara, Blienea, San Mamés, Barros, Labiana y la interna; en conjunto, 11 banderas. Cuando penetramos en la amplia pradera, una enorme multitud allí congregada formaba un hermoso conjunto de fraternidad proletaria.

El orfeón dió principio a sus tareas cantando varias piezas de su extenso repertorio, y seguidamente comenzó el gran mitin, bajo la presidencia del compañero Cienfuegos, de Sama, hablando seguidamente los compañeros Manuel Hernández y Manuel Álvarez, los cuales pronunciaron magníficos discursos, manifestando que es preciso que miremos hacia el porvenir y no sostener reminiscencia de un pasado atávico, siendo ovacionados.

Después ocupó la tribuna Manuel Lombardía. Este querido compañero fué saludado con una gran salva de aplausos. Manifestó que estas fiestas obreras se deben organizar a menudo, porque ensanchan nuestros espíritus y dan vigor para proseguir en la lucha.

Entró de lleno a estudiar la cuestión social en todos sus aspectos, condenando a ciertos políticos que constantemente hablan de revolución para después... poner de manifiesto que la revolución no se puede hacer aún; y como consecuencia, después de engañar al pueblo, se pasan al lado de los que lo ajustician en vez de darle la educación necesaria para ir preparándolo, y por lo tanto, esto es hacerse verdugo del que los encumbra para que sigan burlándose del pueblo productor.

Esto, amigos y compañeros, no merece nuestro perdón, y por eso es imperdonable lo que ha hecho ese tráfuga de Melquiades Álvarez. (Grandes aplausos. - Una voz: ¡Abajo Melquiades; y si aquí hay algún defensor de él, también.)

Estudia la gran huelga que los mineros ingleses preparan para fecha próxima, sacando provechosas enseñanzas de aquellos obreros que, burlados por los patronos al concederles el mínimo de salario, rechazan la categoría estipulada.

Pero nosotros tenemos que mirarnos en ese espejo. Nosotros - continúa - poco importa que consigamos un aumento en nuestros jornales, si este aumento tenemos que entregarlo a nuestros explotadores los comerciantes e intermediarios; pues éstos, a medida que vamos aumentando en nuestros jornales, ellos, con su codicia insaciable, elevamos los artículos de primera necesidad con lo que nuestras conquistas de nada nos valen.

Pensemos, pues, en el nuestro, compañeros; procuremos ir siendo estudiosos y trabajemos por establecer nuestras cooperativas, que, como antes os dije, ellas son el «coco» constante en Inglaterra de toda la burguesía, por la gran constancia que aquellos trabajadores tienen.

Al finalizar y durante su discurso fué ovacionado entusiastamente.

A seguida hizo uso de la palabra el compañero Oscar Pérez Solís. Cuando este querido camarada se adelantó a la tribuna, una prolongada salva de aplausos acogió su presencia. Hecho el silencio, comenzó manifestando que grande y supremo estímulo era para su modesta persona, el encontrarse ante esta gran masa de esclavos, y que, por otra parte, tenía una hermandad de sangre con los obreros asturianos, porque él, aunque no reconociera patria, también es nacido en esta bella Asturias. Entró luego a explicar el porqué del Socialismo, manifestando que significa la palabra «orden social» y «desorden», y diciendo que con mala fe somos tachados por nuestros enemigos de individuos que sembramos el desorden y que ellos se atribuyen ser los amigos del orden. En briosos párrafos anatematizó el actual régimen social, calificándolo de iniquidad. Al hablar de la propiedad dijo que ésta sólo es el trabajo, la producción. ¿Quiénes son los productores? ¿No somos nosotros, los obreros? Luego a nosotros nos correspondía la propiedad. El Estado, ¿quiénes lo componen? Pues esos mismos que se titulan capitalistas; por lo tanto, luchando contra el capitalismo luchamos contra toda esa clase parasitaria que se llama Poder público. Muchos dicen que luchando contra el patrono, sin necesidad de la lucha política, es el mejor medio; no, compañeros; al igual, el patrono está representado en el Poder político. De ahí que tengamos que ir adonde él nos combata; por lo tanto, también es un error manifestar decir que los socialistas pretendamos gobernar, como muchos creen, pues una vez abolida la propiedad privada, como consecuencia vendrá también abajo el Poder constitucional. Muchos que se llaman demócratas o liberais también de igualdad, fraternidad y libertad, bien; si analizamos esta cuestión, veremos que sólo el Socialismo es el llamado a establecer estas tres cosas. Habrá libertad siempre que un hombre pretenda mandar sobre otro? Yo creo que no. Habrá igualdad de clases siempre que unos hombres se lancen contra otros en guerras fratricidas? Tampoco. Habrá fraternidad siempre que los que lo producen todo carezcan de todo? Tampoco. Luego el Socialismo es el que puede establecer esta felicidad humana. Combatió el falso cristianismo, que, en diecinueve siglos - dice - no supo establecer lo que él preconiza en las doctrinas del mártir de Nazaret, y, en cambio, nosotros, la idea sublime del Socialismo, en medio siglo escaso que subsiste ya a través de todos los siglos, la idea del Socialismo triunfará, y entonces la felicidad, la fraternidad, la libertad y la justicia reinarán en la tierra. Hoy ya - continúa - ante las huelgas generales tiemblan las «festas coronadas», y es que la pretensión de la organización se abre paso y por fin, argallará todos los obstáculos que tratan de interrumpir su marcha ascendente. Terminó su grandioso discurso el camarada Oscar Pérez Solís manifestando que es preciso que miremos las realidades de la vida, y ante el cuadro de iniquidades que a

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid
Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza el peso y la calidad del producto.
Se sirve a domicilio.

Cooperativa Socialista de Eibar

Elaboración superior de chocolates. Analizados por el Laboratorio Municipal. Se recomienda a las Cooperativas obreras.

Los sábados se pone a la venta en toda España la nueva revista semanal ilustrada

Acción Socialista

cuyo precio es de 15 céntimos.
Publica una artística cubierta, 16 páginas de texto y producción de grabados.

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

Subscription and advertising information for EL SOCIALISTA, including rates for Madrid, provinces, and abroad, and prices for various types of advertisements.

NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

LA BIBLIA

NOTABLE TESTIMONIO DE
JUAN JACOBO ROUSSEAU

En su obra EMILIO

«Os confieso también que la majestad de las Escrituras me asombra; la santidad del Evangelio me habla al corazón. Considerad los libros de los filósofos con toda su pompa y aparato exterior: ¡Cuán pequeños son en comparación con aquél! Es posible que un libro tan sublime, y al mismo tiempo tan sencillo, sea obra de hombres?»

EXCELENTE EDICIÓN EN 4.º, CON MAPAS
Tres pesetas el ejemplar
(3,25 por correo certificado.)

PUNTOS DE VENTA:

Puerta del Sol, 6.—San Bernardo, 29.
y principales librerías.

Fig. 90 catálogo ilustrado gratuito a la
SOCIEDAD BIBLICA: FLOR ALTA, 2 Y 4.—MADRID

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vórtices, erisipelas, etc.
Botellas en farmacias y droguerías, y Jardines, 15, Madrid.

M. ROCA FOTÓGRAFO

GRAN PREMIO EXPOSICIÓN INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 29.—MADRID

Ampliaciones y postales de Mars, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Largo Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Pérezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Juan M. Meliá, Torralva Beci, Anguiano, etc., etc.
Grandes descuentos a Socios y Societas.

SOCIALISTAS!

El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. Servicio a domicilio.

Cava Baja, 31.—CARROZERIA

El Socialista

Su precio, 5 CÉNTIMOS

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Deza Castro. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

EBANISTAS PARA GRECAS DORADAS SOBRE TAPETES DE MESAS 8 y 10 ESCALINATA 8 y 10 CEBALLOS

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa Garibaldi, 8.—Casa del Pueblo.
Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

PROGRAMA OBRERO

por FERNANDO LASSALLE

Traducido por Juan A. Meliá y con una nota biográfica de E. Torralva Beci. Constituye un elegante folleto de 64 páginas. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA
Precio: 40 céntimos.

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

R. FERNÁNDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES

FÁBRICA DE SELLOS DE CAUCHO
Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

Calle de las Fuentes, 7.—MADRID
APARTADO DE CORREOS 498

Acción Socialista

APARECE LOS SABADOS

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en el precio.

TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE

La Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 26 (tel. 4.368)

Cava Baja, núm. 38

Vilar, núm. 41 (Callebatera)

Calle de Martínez Campos, núm. 1

Valencia, núm. 5 (tel. 4.793)

Arganzuela, 1 (tel. 5.099)

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2)

PLATOS DEL DIA.....
A LAS DOCE.—Cocido con sopa..... 0,50 pesetas.
SEIS.—Ternera a lo maitre d'hotel..... 1,00
Cordero con guisantes..... 1,00

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría, 38. (tel. 4.714.)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, and FARMACIAS, listing various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15.

ENTIERROS.....
Servicios de vacunación, inyecciones antídiferias, hipodérmicas y subcutáneas etc., etc.—
Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos en las farmacias de La Mutualidad Obrera de los elaborados para los enfermos que lo necesitan por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS HAY LAS TARIFAS ECONÓMICAS

Folleton de EL SOCIALISTA

(44)

Villavieja

FOR CIGES APARICIO

Siempre igual! Toma las cosas muy a pecho y luego las abandona con punible indiferencia. Los Uldecos siguen aclamando contra el cacique; le tienen acorralado en el cortijo; han puesto en fuga a Delmás, y este hombre, después de empezar tan bien el período de propaganda, sólo se ocupa ya en hacer viajes al Salto. Igualmente es de temer que se canse pronto de su proyecto con el francés, por muy magnífico que sea.

Sin duda que lo era, y Obregón sabía embellecerlo con su verbo elegante y persuasivo.

Monsieur Leblanc era el principal accionista de una gran papelera francesa, y al visitar el Salto del Gigante comprendió en seguida las excepcionales condiciones que el lugar reunía para instalar una gran fábrica. La cascada tenía 80 metros de altura; el agua cau-

dalosa, procedente de las nieves licuefactas, era purísima; a la izquierda del torrente estaba el aprovechamiento de maderas, los grandes pinares aun respetados por la Resinera; a la derecha extendíase la dehesa de Villavieja, cubierta de espartales, y limitando con ella, la del Estado. El francés se admiraba de que estos tres poderosos elementos permaneciesen ignorados y que los capitalistas españoles perdiesen tan rica vena de beneficios.

Monsieur Leblanc quiso volver al siguiente día para mejor impresionarse del terreno. Los Obregones le informaron de que tres años antes una Compañía belga realizó minuciosas gestiones para arrendar el provechamiento de las maderas, hacer la pasta del papel allí y conducirla a Bélgica. El trato se hubiese cerrado si el ferrocarril estuviera más cerca; pero el transporte de la pasta en caballerías—porque ni carros podían circular por el fragoso camino—la encarecía demasiado.

El bordelés meditó un momento. Luego dijo:

—Bélgica es uno de los países de Europa donde el papel se vende más barato. La circunstancia de haber estudiado el asunto de la pasta para luego transportarla tan lejos, dice ya bastante en favor del negocio.

Monsieur Leblanc sabía que el papel era carísimo en España; pero no estaba bien informado de la causa. Al pasar por Madrid habló con librerías, periodistas e impresores, y se persuadió de que había un magno negocio por hacer abasteciendo barato el mercado nacional. Los pinos y el esparto no eran idóneas materias para elaborar el papel delicado, ni tal era la intención del fabricante francés. Lo que hacía más falta era papel para libros y periódicos: un papel poroso y de ligero peso. Su carestía era un grave obstáculo a la evolución de la Prensa española, que disponiendo de pocos anuncios, necesitaba todo el dinero para el papel. Los editores y librerías achacaban a la misma causa el que los libros resultasen caros, a pesar de ser barata la mano de obra, y que la producción española no pudiese soportar la competencia de las incompetentes casas de otros países, abominación de abominaciones consumada por industriales extranjeros, sin conocimiento del español, sin noticia de los pueblos que hablan la lengua en que habían de fabricar los libros, fabricados como una tela llena de taras y nudos, compuestos por extranjeros, impresos por extranjeros, corregidos por gañanes, y colaboradores todos por ignorancia en

la adulteración del pensamiento escrito.

La gran fábrica que monsieur Leblanc y los Obregones podían establecer en el Salto del Gigante produciría indiscutiblemente el papel más barato de Europa, por la escasez en el viejo mundo de primeras materias, y reivindicaría para España la industria libre, que sólo en ella tiene razón de existir mientras la América latina no la suplante. Con pinos a granel y esparto sin tasa, surtirían del poderoso elemento a la Prensa y a los editores, sin que la monopolizadora Papelera Española contrastase su avasalladora competencia. La dificultad radicaba siempre en la distancia del ferrocarril. De Villavieja a la estación había veintidós kilómetros, y dieciséis de Villavieja al Salto. Pero el negocio se ofrecía tan tentador al ojo experto de monsieur Leblanc, que pensaba allanar el obstáculo si Villavieja y los pueblos vecinos de la cascada le prestaban su concurso para establecer nuevas comunicaciones—andarivel ó tranvía eléctrico—que los relacionasen rápidamente con el ferrocarril. Así transportaría a poco costo las grandes masas de papel, y los pueblos interesados saldrían del aislamiento en que los habían dejado con el absurdo trazado de la vía.

Al exponer don Luis Obregón los proyectos del bordelés, acogieron en Villavieja con locas expresiones de júbilo. Comisiones de Berlana, San Bayo, Peñafrute y Navas del Marqués acudieron para ofrecer sus votos al candidato y su concurso al opulento fabricante francés. No sólo el terreno para la nueva comunicación, sino todo lo que en razón pudiesen los Obregones y monsieur René Leblanc estaban dispuestos a conceder de la mejor voluntad.

Los enemigos de Obregón observaban temerosos su auge en la estima pública; pero todo lo esperaban de su inconstancia, y procuraban depositar palabras de hielo en el fervido entusiasmo de sus convencidos. Los oyentes atribuían a despecho su incredulidad, y replicaban persuadidos con una razón muy convincente. Ahora no era el inquieto don Luis el único interesado, sino un extranjero, el hombre activo, emprendedor y multimillonario que les había visitado. Ese carácter de extranjería, revestido por el iniciador de la empresa, era el más poderoso argumento para desarmar a los contrarios. Los Obregones, por su parte, sonreían desdeñosamente al referirles las dudas de sus contrarios, y el candidato replicaba con acento enérgico:

—¡Lo verán muy pronto! Canalizaremos el Gualdavia, fundaremos una poderosa industria, enriqueceremos y transformaremos el país.

Los ojos brillaban de esperanza y júbilo escuchándole. Con el entusiasmo, don Luis excitaba también los sentimientos codiciosos.

—Habrá trabajo para todos. En vez de emigrar la gente, aumentará la población. Vendrán hombres de carrera: ingenieros, mecánicos, ajustadores, electricistas, que enseñarán nuevas artes a los muchachos que empiezan a apuntar. Las oficinas absorberán a nuestra juventud ociosa, que, aun buscando hoy ocupación, no la encontraría. Por razón de la industria misma, son numerosos los chiquillos que se necesitarán, empezando de pequeños hábitos laboriosos que los rediman de la holganza. Con la gente que vendrá de afuera, el empleo de ranchos y la circulación del dinero, la vida será más amable, y las dos terceras partes de las mujeres que hoy se quedan para vestir santos encontrarán novio, pues no hay peor enemigo para nuestras jóvenes de la clase media que la falta de dinero... ¡Ya verán, ya verán nuestros adversarios lo que hacemos de la comarca!

En la exaltación que sus promesas